

Projekt mit dem Arbeitstitel

Governing Migration.

Rückkehrberatung und -praxis von FluchtMigrantinnen in Vorarlberg.

[Projektbeschreibung \(deutsch\)](#)

Der Themenkomplex FluchtMigration ist in Wissenschaft, Politik und Gesellschaft nicht zuletzt seit 2015 omnipräsent. Wenngleich die Rückkehrpolitik einen wesentlichen Bestandteil des (europäischen) FluchtMigrationsregimes und -managements darstellt, liegt der Fokus der Auseinandersetzung bisher auf der FluchtMigrationsbewegung nach Europa. Rückkehrbewegungen hingegen bleiben außer Acht. In der bisherigen (wissenschaftlichen) Literatur dominieren Studien aus dem englischsprachigen Raum. Darüber hinaus handelt es sich bei den Untersuchungen zumeist um staatliche Auftragsarbeiten, welche primär die Evaluierung von Reintegrationsprogramme im Herkunftskontext ins Auge fassen. Forschung, die sich gezielt mit der Beratungs- als auch Rückkehrpraxis auseinandersetzt, ist bis dato unterrepräsentiert. Diese Forschungslücke findet sich besonders im österreichischen Kontext. Ausgehend davon verfolgt das Projekt das Ziel, die österreichische Forschungslücke zu füllen und widmet sich *erstens* der Beratungspraxis sowie *zweitens* der individuellen Rückkehrentscheidung von FluchtMigrantinnen. Im Rahmen von Interviews mit Expert:innen der Rückkehrberatung sollen Ziele und Rahmenbedingungen in Österreich geklärt werden. Individuelle Motive der Rückkehr in den Herkunftskontext werden im Rahmen biographisch-narrativer Interviews mit FluchtMigrantinnen erörtert. Neben einem postmigrantischen Ansatz nimmt das Projekt ebenfalls eine intersektional-feministische Perspektive ein und nimmt gezielt FluchtMigrantinnen in den Blick. Dadurch werden bislang unterrepräsentierte weibliche Perspektiven in die Forschung eingebracht und FluchtMigrantinnen als aktive Entscheidungsträgerinnen gelesen.

[Project Description \(english\)](#)

Especially since 2015, *Refugee* and *Migration* have been ubiquitous terms in society, politics, and sciences. The policy of return (migration) is an essential component of the (European) migration regime and management. However, the social and scientific debate has so far been on migration to Europe. Return policies and movements, however, have been widely ignored. Most of the existing literature, on one hand, originates from English-speaking countries. On the other, most of the studies are commissioned by the state institutions and primarily focus on the evaluation of reintegration programs in the migrants' context of origin. Research dealing specifically with counseling programs as well as migrants' decision-making process to return is underrepresented. Due to the rather late institutionalization of return policies in 2005, this

research gap is especially wide in the Austrian context. Based on this, this project aims to close this (Austrian) research gap. It therefore focuses on counselling programs as well as on the return decision of female migrants, currently living in Vorarlberg, Austria. On one hand, interviews with experts of the return-migration-complex are to clarify the intentions, demands and aims of counselling processes. On the other, biographical narrative interviews with migrants are implemented to answer questions regarding the individual return decision. In addition to a postmigrant approach, the project also adopts an intersectional-feminist perspective. Therefore, it focuses on female migrants and brings under-represented female perspectives into research.